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中山市放松限价令背后有何含义？
新华社记者 叶前 陈梦阳 欧甸丘

龙年伊始，一则消息引发轩然大波：广东中山市将商品房限价从每平方米5800元
上调至6590元，作为今年以来全国首个放松限价令的城市，中山此举引发了广泛的猜
测和质疑：是否为变相放松房价调控政策？是否会引起其他城市效仿从而产生连锁
效应？“新华视点”记者赴中山实地探访并了解各方人士对中山市此举的解读。

新华社上海2月12日电
（记者 潘清）全球最大规模社
交网站 facebook 日前正式提
交 IPO 申请，未来市值有望
超过 1000 亿美元。facebook
拟上市再度引发了人们对于
轻资产公司的投资热情。

值得注意的是，股神巴菲
特也十分偏爱轻资产公司。
这位投资大师曾表示，相对于
那些拥有大量重资产的公司，
更喜欢像可口可乐或宝洁这
样投资回报较高的公司。

“在通货膨胀环境下，拥
有大量库存和应收账款的公
司缺乏吸引力，我们通常对
需要大量资本的行业（比如
公用事业或铁路）不是特别
热情，偏爱那些资本要求较
低的公司。”巴菲特说。

回顾巴菲特的投资生
涯，其得意之作中大部分都
是轻资产模式的典范，例如
可口可乐、百事可乐、喜诗糖
果、沃尔玛、宝洁等等。

巴菲特对轻资产的宠爱，

无疑为本土投资者提供了一
种值得学习借鉴的投资思路。

作为内地市场首只以
轻资产为投资主题的基金，
兴全全球轻资产股票基金
拟任基金经理陈扬帆表示，
轻资产经营是指不过多依
赖固定资产或有形资产投
资来实现业务扩张的商业
模式，这种模式有助于摆脱
重资产为企业带来的高成
本和低效率问题。

“过去，中国经济的增
长引擎过多依赖投资拉动，
企业经营也过多依赖固定
资产等重资产投入。而在
经济转型背景下，企业要想
获得可持续发展，应该靠技
术创新、品牌提升等轻资产
模式。”陈扬帆说，优秀的轻
资产公司通常具有稀缺性、
不易复制、较难替代的特
性，因此其股价也往往有着
较好的表现。从这个角度
而言，轻资产投资有着良好
的前景。

红牛是否违规
期待权威说法

新华社记者 李代祥

国内能量饮料行业巨头红牛身陷“违规使
用添加剂”漩涡，一些地方的超市已经开始主
动下架。面对公众和媒体的质疑，红牛公司却
声称其产品“安全稳定”。一种食品是否真的
安全稳定，当然不能由企业自己说了算，需要
有关方面及时出面调查，早日给公众令人信服
的说法。

此次事件所造成的社会影响不容小视。
作为进入中国已经十多年的功能饮料，红牛的
使用人群相当广泛，一大批“80后”“90后”都是
喝着这些饮料长大的。如此庞大的人群，实在
是“伤不起”。对于媒体质疑的红牛是否在报
批成分之外新增成分，以及媒体所称的新增成
分苯甲酸钠与咖啡因是否会生成临床上用于
治疗中枢神经抑制以及麻醉药引起的呼吸衰
竭和循环衰竭等症的安钠咖，公众急切需要权
威解释。

红牛饮料此次事件其实让人们想到了食
品饮料行业的一些“潜规则”。报批是一种情
况，日常生产当中却是另一番情景，报批沦为
糊弄主管部门和公众的一种手段。近些年来，

“苏丹红”、“地沟油”、“瘦肉精”、“毒大米”、“染
色馒头”等事件频出，无不照出不法企业和商
贩唯利是图、置群众生命财产安全于不顾而肆
意违法添加的本质。

违法违规的猖獗也从一个侧面显出监管
的相对乏力。企业在日常生产中违法违规，却
难以得到有效的监管和及时的查处，当相关企
业的行径最终被揭开而暴露到公众面前时，常
常已经是违法违规多年，从而酿成影响深远的
公共安全事件。

从某种角度说，健康是最大的财富，这种
理念越来越被公众广泛接受。而近年食品安
全风波不断，令公众脆弱而敏感的神经时时紧
绷。对于每一起涉及食品安全的事件，只有及
时调查公布真相，才能减轻公众焦虑，重树相
关部门的权威，还公众重建食品安全的信心。

海外专家进北京
可享百万元补助

年龄放宽至65岁

据新华社北京2月12日电（记者 张淼淼）
为吸引更多的海外高层次人才来京工作和创
业，北京市将“外专千人计划”的申报人选年龄
放宽至65岁，中央财政将给予“外专千人计划”
长期项目专家每人100万元的一次性补助。

北京市外国专家局相关负责人12日表示，
北京市“外专千人计划”第一批申报工作于去
年11月启动，目前入选专家已报送至国家外专
局进一步审核。第二批、第三批“外专千人计
划”申报工作已经启动，申报截止日期分别为3
月12日和7月16日。

“按照惯例，‘千人计划’引进人才的年龄
应在 55 岁以下。但考虑到外国专家的实际情
况，‘外专千人计划’申报人选的年龄被适当放
宽，最高延至 65 岁。”北京市外国专家局相关
负责人说，“外专千人计划”面向非华裔外国专
家，目前重点引进长期项目专家，至少要连续
来华工作３年，每年不少于9个月。

同时，“外专千人计划”人选应在海外取得
博士学位，并符合下列条件之一：在国外著名
高校、科研院所担任相当于教授职务的专家学
者；在国际知名企业和金融机构担任高级职务
的专业技术人才和经营管理人才；拥有自主知
识产权或掌握核心技术，具有海外自主创业经
验，熟悉相关产业领域和国际规则的创业人
才；国家急需紧缺的其他高层次创新创业人
才。按照国家外专局的要求，项目暂不涉及人
文社科领域。

据悉，“外专千人计划”将围绕我国经济和
社会发展重点行业和关键领域的需求，利用10
年左右的时间，引进 500到 1000名高层次外国
专家。

我国矿产分布格局
正在发生全面改变

据新华社北京2月12日电（记者 王立彬）
记者从 12 日结束的 2012年全国地质调查工作
会议上获悉，随着国家公益性地质勘察力度不
断加大，一系列世界级矿产基地在西部地区陆
续发现，我国重要矿产资源分布格局正在发生
全面改变。

国土资源部副部长、中国地质调查局局长
汪民说，通过中央和地方共同努力，目前我国
初步形成了多元投资、多方合作、协调有序、快
速推进的地质勘察制度平台。

汪民说，湖南花垣—凤凰铅锌矿新增资
源量 300 万吨，有望突破 2000 万吨，达到世界
级。西藏多不杂和波龙超大型铜金矿，估算
铜资源量 577 万吨、金 260 吨。新疆阿吾拉勒
铁铜矿新增铁矿石资源量 2.6 亿吨，累计达
10.8 亿吨。西昆仑塔什库尔干新发现莫拉
赫、其克尔克等铁矿，估算资源量 8 亿吨。青
海祁漫塔格探明 2 个超大型铁多金属矿，4 个
大型铜多金属矿，铁资源量 4.8 亿吨、铜铅锌
资源量 420 万吨。甘肃大桥金矿探明金资源
量 70 吨。近年来，公益性地质工作拉动了西
部地区矿产资源勘查，有望形成一批大型铁
矿基地、千万吨级铜矿和铅锌矿基地、千吨
级金矿基地、亿吨级铝土矿基地，将逐步改
变我国重要矿产资源分布格局。

近年来，湖北省丹江
口市三官殿镇的农民利用
邻近城区的优势，大力发
展草莓产业，吸引了大量
城里人前来采摘购买。一
处七分地的塑料大棚种植
草莓，可为农民带来两三
万元的纯收入。

图为游客在三官殿
镇安乐河草莓基地采摘
草莓。

新华社发

新华社武汉2月12日电
（记者 熊金超 李鹏翔）湖北、
江西、湖南旅游部门日前在
武汉签署长江中游城市集群
旅游业合作协议，共建区域
旅游大市场。

地处长江中部的鄂赣湘
三省旅游资源丰富，黄鹤楼、
岳阳楼、滕王阁，江南三大名
楼分布在鄂湘赣三个省份，
中国两大湖泊鄱阳湖和洞庭
湖也被长江串连起来。同
时，三省红色旅游资源得天
独厚。

根据协议，三省将在六大
领域加强旅游业合作：联手编

制长江中游城市集群旅游业
发展规划；大力加强旅游资源
整合，编排跨区域旅游产品；
在促进旅游客源互动的基础
上，共同开发国内外旅游市
场；推进旅游企业的重组和规
模扩张，不断壮大旅游市场；
加强旅游标准、管理和服务的
对接，构建统一有序的旅游大
市场；打造入境和出境旅游通
道，着力培育长江中游的旅游
口岸城市。

同时，鄂赣湘三省还将
成立旅游合作发展轮值主席
会议机构，定期通报各自旅
游业发展情况和相关信息。

鄂赣湘联手打造
长江中部风光旅游带

学学巴菲特
关注轻资产

2月12日清晨，瑞士航空苏黎世至北京直飞航班首航客
机飞抵北京首都国际机场。

当日，瑞士航空苏黎世至北京每日直飞航班正式开通。
航线开通初期将使用空中客车A340及A330客机往返苏黎
世与北京。

新华社发

限价令放松引发多重质疑
中山市住房和城乡建设局向记者证实，

从1月22日开始，中山市住房限价已由去年的
每平方米5800元上调至6590元，在这个标准
之下成交的商品房均可正常进行网上备案。

记者了解到，早在去年 11 月 10 日，中山
市出台“限价令”时，就设定了截止日期为当
年年底，当时就有公众质疑这个有效期不到
两个月的限价令的真实意图。

为什么调高限价的幅度刚好是 11%，这
个幅度是否合适？据中山市有关部门解释，
刚刚在年初中山市人代会通过的《政府工作
报告》中提出，今年中山市 GDP 增长目标为
11%，因此，按照“商品房价格涨幅低于 GDP
增幅”的原则，确立了新的限价增长幅度为不
超过 11%。业内人士分析指出，中山在“原
则”内最大可能地提高了限价。而且，这一增
长水平是建立在中山市去年一手住宅实际成
交均价，即每平方米 5936 元的基础上，并不
是以旧的限价为基础，如果按照后者为基础，
则新的限价增长已经超过11%。

部分关注房地产市场的专家对调高限价
的基础是否合适也提出了疑问。暨南大学管
理学院教授胡刚说：“中山市去年实施限价令
仅仅一个多月，有关政府部门是否认为这一
房价水平已经达到了完全合理的水平？在这
样的房价基础上再提高限价是否合理呢？”对
此，黄民强并未直接回应，只是称，2011年，中
山市房价最终同比增长 12.56%，低于当年
GDP的增速，实现了调控目标。

记者了解到，中山的房价在珠三角地区
相对来说不算太高。然而，专家指出，确定房
价是否合理，国际上有不少通用的衡量办法，
如房价与居民的收入比、租售比等等，此外，一
个地区的房价是否被当地居民认可，也是一个
重要的考量因素。中山有关部门应该在科学
衡量的基础上确定一个合理的房价水平，而不
是拍脑门决策，还要把确定的方法和过程公之
于众，在这个合理的房价基础上再来谈涨幅的
控制，这样才能让人信服，公众也会接受。

开发商可操作空间更大了
提高限价对于中山不少楼盘来说，无疑

是重大利好。
据当地国土局发布的网签数据，新限价标

准实施后的首周，虽然正在春节假期当中，可中
山市共网签商品房57套，平均每套成交面积约
为100平方米，成交量比去年同期明显提升。

实际上，在提高限价之前，中山市不少高
于限价的楼盘仍在保持观望，并未降价以
对。不少的楼盘甚至通过种种“变通”手段规
避限价令。此次提高限价，更坚定了不少开
发商“挺”住价格的决心。

记者在中山随机走访了远洋城、恒大绿
洲、万科朗润园等楼盘，发现其均价多在每平
方米 6000元以上，部分高端楼盘甚至超过万
元。春节过后，部分楼盘借着限价提高还将
每平方米单价调高了二三百元。

看中了高于限价的物业单位怎么办？一
家楼盘的销售人员给记者支招：“可以先交纳
定金，推迟签约。”客户的权益怎么保障？销
售人员说：“可以另签一份协议，确保交了定
金乃至首付不会有风险。”

在均价超过万元的精装修的万科朗润园，
销售人员则告诉记者：“不用推迟签约，看中了
马上可以签。”方法是将带装修的楼盘一分为
二：毛坯＋装修，毛坯部分按符合限价令的标准
出售并签商品房买卖合同，而超出限价的价格
部分则计入装修，开发商与客户另签一份装修
协议，这样一来，限价令自然就限不住成交了。

毫无疑问的是，限价标准的提高，对于已经
有办法应对限价政策的开发商而言，可操作的
空间更大了，限价政策的效果也会因此打折扣。

不应对放松调控心存幻想
尽管中山市政府及住房管理部门一再向

记者强调，提高限价并不意味着放松调控，中
山市从严调控的决心不会变。然而，不少业
内人士和有关专家仍然对中山调高限价有不
同的解读。实际上，中山悄然提高限价标准
的消息一经公开，一些网民猜测这是楼市调
控松绑的信号。

对此，中国指数研究院副院长陈晟的看法
较为犀利，他说，相对于限购，限价本身就属于

“软调控”。从佛山取消限购又旋即叫停，到中
山低调提高限价标准，都表明地方政府仍然抱
有房地产调控放松的幻想。但陈晟认为，中央
已经明确表示将坚持房地产调控政策不动摇，
促进房价合理回归。因此，即使中山有意松
绑，也不意味着全国其他城市会跟风放松。

胡刚认为，一些城市在去年年末匆忙出
台限购、限价政策，只是为了实现所谓的“房
价控制目标”的应急和应景之作，是否会真心
和真正进行房地产调控还要画上一个问号。

针对一些地方的观望情绪，不少专家
指出，中央调控房地产的决心是坚定的，地
方政府不应对放松调控政策心存幻想。

据了解，广州、深圳等一线城市已明确表
示，今年将继续执行限购、限贷政策。记者采
访的多位专家表示，在整体上，用限购、限贷
卡住购房权和资金两个要害环节，然后通过
限价为涨价刹车，再通
过加大保障房建设力度
来提高供给、满足基本
住房需求，是能够实现
房价调控目标的。

草莓也致富


